

[Goussios Dimitris, Gaki Dimitra]
[dngoussios@gmail.com]
[University of Thessaly, Rural Space Laboratory. Volos, Greece.
MountMED Institut], [Grecia]
Foro Origine, Diversité et Territoires
[Taller n°2], [Sesión n°2]

Nuevas posibilidades de recuperación de tierras agrícolas abandonadas en las montañas mediterráneas: un ejemplo de planificación en Troodos-Chipre.

El aumento del abandono de las tierras agrícolas en las zonas de montaña y sus impactos son tales que su gestión es una condición para el desarrollo sostenible de las zonas de montaña. La intensidad de este fenómeno es más evidente en el Mediterráneo, donde la alteración de los equilibrios de los sistemas agroforestales-pastorales acelera el debilitamiento de su resiliencia. Al mismo tiempo, las tierras agrícolas abandonadas se convierten en terrenos baldíos, degradando el paisaje rural y magnificando diversos problemas ambientales (erosión, biodiversidad...) así como los riesgos asociados al cambio climático (incendios, inundaciones, etc.).

El anuncio se refiere a un plan de recuperación de estas tierras en las montañas de Chipre, basado en las nuevas posibilidades de intervención que se derivan de la creación de un marco favorable de factores exógenos y desarrollos internos. Por un lado, el giro de los consumidores hacia la calidad, así como la conciencia medioambiental de los ciudadanos, amplían el papel multifuncional de la agricultura y de las zonas de montaña en general. Por otro lado, la crisis económica y la exclusión de las zonas de montaña del modelo de producción intensiva, refuerzan su atractivo como lugar de producción y residencia/recreación. En este contexto, los terruños, la ganadería de pastoreo y la prestación de servicios ecosistémicos revalorizan y potencian las tierras agrícolas favoreciendo la recuperación de las parcelas abandonadas.

El plan propuesto se organiza a pequeña escala de la comunidad mediante una planificación participativa. El plan utiliza el establecimiento de pequeñas zonas de tierras agrícolas abandonadas debido a su alcance y dispersión dentro de la comunidad. Conecta la concesión de tierras abandonadas con el refuerzo de la dimensión colectiva del uso de la tierra, inscrita en un proceso de creación de recursos locales, aumentando el valor añadido de los productos de la economía de montaña (terruños, pastoreo, turismo) y proporcionando servicios ecosistémicos.